

1 **Ata da 53ª Reunião Plenária Extraordinária do Comitê das Bacias Hidrográficas do rio**
2 **Paraíba do Sul: aos vinte e seis dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, às nove**
3 **horas e dez minutos em primeiro a chamada, realizada virtualmente pela ferramenta Zoom.**
4 Estavam presentes os servidores do DAEE que trabalham na Secretaria Executiva do CBH-PS,
5 Edilson de Paula Andrade (DAEE/CBH-PS - Coordenador da Câmara Técnica de Planejamento
6 - CT-PL/DAEE/CBH-PS - Biênio 2021/2023), Roselânia Soares dos Santos (DAEE/CBH-PS),
7 Silvana Sampaio Righi (DAEE/CBH-PS - Coordenadora da Câmara Técnica de Assuntos
8 Institucionais - CT-AI/DAEE/CBH-PS - Biênio 2021/2023), Brendon Carvalho (DAEE/CBH-PS) e
9 os seguintes membros do plenário: **representantes da Sociedade Civil:** Renato T. Veneziani
10 (Sindicato Rural de São José dos Campos), Wander Carvalho Bastos (Associação dos
11 Sindicatos Rurais do Vale do Paraíba - ASSIRVAP), Jorge Luiz Silva Rocco (FIESP), Elias
12 Adriano dos Santos (Associação Jaguamimbaba), Tatiana Motta Guimarães (Corredor
13 Ecológico), Maria Judith Marcondes Salgado Schimdt (ABES), Luiz Eduardo Correa Lima (Rotary
14 Club de São José dos Campos URUPEMA), Marcos da Silva Faria (Sociedade Amigos de
15 Piquete), **para efeito de quórum, somando 08 (oito) membros do segmento Sociedade Civil;**
16 **representantes dos Municípios:** João Bosco Ramos (Prefeitura de Piquete), Marcelo Pereira
17 Manara (Prefeitura Municipal de São José dos Campos), Marcos Henrique (Prefeitura de
18 Jambeiro), Nelma Biondi de Angelis (Prefeitura Municipal de Redenção da Serra), Maria Eduarda
19 San Martin (Prefeitura Municipal de Pindamonhangaba), Raquel Diniz (Prefeitura de Potim), **para**
20 **efeito de quórum, somando 05 (cinco) membros do segmento Municípios** e Agenor Micaeli
21 dos Santos (Prefeitura de Caçapava), membro suplente não contabilizado para efeito de quórum;
22 **representantes do Estado:** Leonardo do Nascimento Lopes (SIMA), George Hamilton Canuto
23 (Secretaria Estadual de Saúde), Sônia Santos Almeida (CETESB), Edilson de Paula Andrade
24 (DAEE), José Roberto Schimdt (CETESB), **para efeito de quórum, somando 05 (cinco)**
25 **membros do segmento Estado** e Renato Farinazzo Lorza (SIMA), membro suplente não
26 contabilizado para efeito de quórum, totalizando 18 (dezoito) membros votantes, excluindo-se os
27 suplentes. Ingressou na reunião **após a verificação de quórum:** Roxane Lopes de Melo
28 (Secretaria de Ensino - Diretoria de Ensino de Taubaté), representante do segmento Estado. A
29 Sra. Silvana iniciou a reunião saudando a todos e iniciou a chamada para confirmação dos
30 presentes e contagem oficial de quórum. Dando prosseguimento à reunião, o Sr. Renato
31 Veneziani, presidente do CBH-PS, abre a discussão com o primeiro item da pauta e coloca em
32 votação a ata do dia 10/12/2021 (47ª Reunião Plenária Ordinária do CBH-PS), que foi **aprovada**
33 **por unanimidade.** O Sr. Renato passou para o próximo assunto, a discussão e votação da
34 **Deliberação CBH-PS 001/2022**, que aprova a Revisão do Regimento Interno do Comitê das
35 Bacias Hidrográficas do rio Paraíba do Sul - CBH-PS, que estabelece o aprimoramento das
36 regras de funcionamento do Comitê e revoga a Deliberação CBH-PS 005/2016, de 27/09/2016.
37 O Sr. Jorge Rocco pede a palavra e comenta sobre não constar no Regimento Interno um artigo
38 sobre quórum mínimo tripartite, para as reuniões plenárias, das Câmaras Técnicas e dos Grupos
39 de Trabalho do colegiado. Pede para que conste da pauta da reunião de hoje sua observação.
40 Foi observado que o quórum das reuniões plenárias deste Comitê não considera a separação
41 por segmento. O senhor presidente pergunta aos membros votantes se possuem mais algum
42 apontamento sobre o Regimento Interno em discussão e não havendo nenhum outro
43 encaminhamento, coloca em votação a **Deliberação CBH-PS 001/2022, que é aprovada**, com
44 um voto contra, do Sr. Jorge Rocco. Seguindo para o segundo item da pauta, o senhor presidente
45 abre a discussão da **Deliberação CBH-PS 002/2022, que aprova a Minuta do Plano de**
46 **Aplicação dos Recursos de Custeio.** Passa a palavra para a Srª Rose, que explica os anexos
47 da Deliberação em discussão e sobre o Plano de Aplicação do Recurso de Custeio. Colocada
48 em votação pelo senhor presidente a **Deliberação CBH-PS 002/2022**, esta foi **aprovada por**
49 **unanimidade.** O Sr. Renato pergunta ao Sr. Edilson se tem mais algum assunto a ser discutido
50 e aprovado, afim de dar prosseguimento à reunião, com os "Informes" dos coordenadores das
51 Câmaras Técnicas do CBH-PS e "Outros Assuntos". O Sr. Edilson explica que deverão colocar
52 em discussão e votação a **Deliberação CBH-PS 003/2022, que aprova o Plano de Trabalho**
53 **do Programa PROCOMITÊS para o exercício de 2022 a ser aplicado na área da UGRHI -2,**
54 e explica que é um programa estabelecido entre a Agência Nacional de Águas e Saneamento
55 Básico-ANA e o Governo do Estado de São Paulo, através da Secretaria de Infraestrutura e Meio

56 Ambiente-SIMA, com vistas a atender diretrizes de gestão para cada Comitê de Bacias. Comenta
57 que há a previsão de monitorar as atividades naquela bacia e são alocados recursos para a
58 melhoria da execução do Plano aprovado pelo CBH-PS. O Sr. Renato abre a discussão e põe
59 em votação a **Deliberação CBH-PS 003/2022, que foi aprovada por unanimidade**, o Sr.
60 Renato dá prosseguimento à pauta do dia com os Informes e Outros Assuntos. Dá-se início as
61 apresentações previstas em pauta e informa que cada um terá o tempo máximo de quinze
62 minutos para suas falas, pois há um total de seis apresentações, garantindo, dessa forma, que
63 não ultrapasse o horário previsto para o encerramento da reunião. O Prof. Flaviano, inicia
64 apresentando a Revisão dos Estudos da Cobrança pelo uso dos Recursos Hídricos na UGRHI-
65 2. Informa que desde a implantação da cobrança pelo uso dos recursos hídricos de domínio do
66 Estado em nossa bacia, os preços públicos não sofreram alterações. Neste período alguns
67 Comitês no Estado de São Paulo e principalmente o CEIVAP providenciaram as devidas
68 atualizações de seus valores e neste momento está em andamento um projeto FEHIDRO com
69 vistas a apresentar ao Comitê CBH-PS os cenários para a proposta de um reajuste. Os diversos
70 setores usuários de recursos hídricos serão ouvidos através de três reuniões públicas em
71 meados de maio e só depois será apresentado a este colegiado o relatório final para deliberação.
72 Após a decisão do colegiado, a matéria seguirá para o Conselho Estadual de Recursos Hídricos
73 - CRH, que se manifestará sobre o assunto, sendo que a expectativa é de que a partir de janeiro
74 de 2023, a UGRHI-2 possa emitir os boletos de cobrança pelo uso dos recursos hídricos, já com
75 os novos valores. Informa ainda que todo o escopo do trabalho executado pela REGEA será
76 apresentado de forma sucinta ao Plenário e que seguem as diretrizes estabelecidas pela
77 Deliberação nº 180 do CRH, portanto nesses 15 minutos farão uma pequena apresentação para
78 mostrar o estado da arte dos estudos e posteriormente aprofundar as discussões até a reunião
79 de junho na qual o Plenário do Comitê dará a palavra final. Em seguida foi apresentado pelo
80 Professor Joaquim - FDTE-USP, o “Estudo Hidrológico da bacia do Paraíba - trecho paulista”,
81 um projeto FEHIDRO que busca avaliar os impactos da operação hidráulica da bacia do rio
82 Paraíba do Sul, considerando os compromissos de entrega de água na divisa com o Rio de
83 Janeiro e com a reversão de água da bacia do Jaguari para o sistema Cantareira. Pretende-se
84 avaliar alguns cenários com vistas ao uso futuro e a garantia de segurança hídrica para o
85 desenvolvimento regional da região paulista da bacia. O estudo ainda está em andamento e a
86 consultoria irá fazer uma pequena apresentação para o Comitê e ao final será novamente
87 apresentado com as conclusões para análise e manifestação do Colegiado. Encerrada a
88 apresentação da equipe da REGEA, a Sra. Márcia Nascimento - SIMA, fala sobre a minuta do
89 projeto de lei da bacia do Jaguari, agradece a ajuda de todos do GT-PDPA e comenta que na
90 minuta falta apenas a revisão final dos municípios para, se necessário, complementar/inserir
91 algumas considerações e, portanto, a conclusão dos trabalhos. O Sr. Marcelo Manara, faz a
92 apresentação a minuta de projeto de lei da APRM da bacia do Jaguari e comenta que foi um
93 longo processo de discussão na bacia do rio Jaguari a partir de um Grupo de Trabalho constituído
94 por Deliberação do Comitê de Bacias, com vistas a produzir uma minuta de projeto de lei para a
95 Área de Proteção e Recuperação do Manancial-APRM-Jaguari, cujos integrantes foram
96 designados pelas Prefeituras Municipais, SIMA, usuários e convidados. Informa que
97 encaminhará a minuta revisada e finalizada para a Diretoria e Secretaria Executiva do CBH-PS
98 que, a partir do recebimento da minuta, deverá apresentá-la às Câmaras Técnicas do Comitê e
99 demais interessados para que assunto chegue ao Plenário na reunião de junho com o máximo
100 de consenso possível. Sr. Manara comenta que é testemunha do brilhante trabalho executado
101 pelos técnicos e todos os envolvidos, sob a coordenação da Prefeitura de São José dos Campos.
102 A lei de Mananciais do Estado de São Paulo definiu que a bacia do Jaguari precisa de uma lei
103 específica e tão logo o Comitê aprove a minuta ela seguirá para apreciação do Conselho
104 Estadual de Recursos Hídricos, CONSEMA e da Secretaria Estadual de Desenvolvimento
105 Regional, por meio de seu Conselho de Desenvolvimento Regional para posterior envio à
106 Assembleia Legislativa, que dará a palavra final sobre o tema. A Srª Márcia complementa que
107 quando o GT-PDPA encaminhar a minuta de lei específica, um grupo de acompanhamento que
108 conta um representante da prefeitura, um do município, um da sociedade civil e um do estado,
109 estará disponível para poder facilitar no entendimento da Minuta. Em seguida, o Sr. Renato,
110 presidente do comitê, passa para a palavra para o geólogo Mateus Simonato, que fez a

111 apresentação sobre o Estudo de Água Subterrânea. Sr. Mateus diz que foi concluído um estudo
112 de água subterrânea do trecho de Taubaté a Cruzeiro, compreendendo a bacia sedimentar de
113 Taubaté que tem uma grande extensão desde Mogi/Guararema até Cruzeiro, completando toda
114 a bacia sedimentar. O estudo apresenta um diagnóstico completo da situação de qualidade e
115 quantidade desse importante recurso e oferece diretrizes para o seu uso sustentável. Dando
116 sequência aos Informes, o Sr. Renato anuncia a próxima apresentação, agora da Sr^a Maíra
117 (Protratar/CEIVAP) e comenta que o CEIVAP divulgou recentemente as regras para acesso aos
118 recursos do Programa, que está recebendo propostas até o dia 28 de abril e está voltado
119 principalmente aos municípios não operados pela SABESP. A Sr^a Maíra apresenta
120 detalhadamente os critérios de acesso ao programa. Encerrada a apresentação, o Sr. Edilson
121 pede a palavra e dá sequência à reunião informando sobre a última apresentação do dia, que
122 será feita pelo Sr. Lázaro, sobre a Expedição Nascentes do Paraíba. Sr. Edilson, que participou
123 da Expedição, informa que ela ocorreu durante o mês de março passado e contou com a
124 participação dos Comitês de Bacias do Rio de Janeiro, São Paulo e Minas Gerais, além da
125 AGEVAP e CEIVAP, e teve como foco a proteção e recuperação das nascentes do Alto Paraíba
126 no estado de São Paulo. Comenta ainda que o evento teve início na foz do rio Paraíba do Sul e
127 terminou em Paraibuna no encontro dos rios Paraibuna e Paraitinga e que em Junho e Setembro
128 haverá continuidade, na busca de sensibilização da sociedade para a proteção das nascentes.
129 Sr. Lázaro faz um breve relato do evento e sua continuidade. Em seguida foi apresentado um
130 vídeo sobre o Comitê Piabanha, sobre a importância das florestas para produção de água em
131 quantidade e qualidade. Por fim, o Sr. Marcelo Manara pede a palavra e apresenta o retorno
132 recebido da SIMA, sobre as indagações sobre a retirada suplementar de 40m de água da UHE
133 JAG de setembro a dezembro de 2021 pela SABESP. O Sr. Renato, presidente do Comitê, diz
134 que vai verificar sobre essa questão, que consultará o DAEE e SABESP, pois ele não recebeu
135 nenhum aviso ou documentação sobre o apontamento apresentado pelo Sr. Manara. Por fim o
136 Sr. Renato agradece a presença de todos e encerra a reunião às doze horas.